

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Sábado 25 Agosto de 1888.

Año XVI Núm. 4.692.

Correo de hoy

Correspondencia de Madrid

22 Agosto de 1888.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Sobre lo mismo

Hay días, verdaderamente crueles para los que tenemos la obligación de reflejar en nuestras cartas las impresiones y los hechos políticos de alguna entidad acaecidos durante el tiempo que media de una á otra carta, y el de hoy lo es en mayor grado por que nada se dice, nada se comenta y por lo tanto poco de nuevo encontrarán Vds. en las escasas líneas que pienso escribir.

Continúa siendo tema de controversia el resultado que produzca el ejercicio de la acción popular por la prensa en la causa del crimen de la calle de Fuencarral.

Los que consideran dicha medida como vejatoria para el prestigio de la justicia histórica creen á piés juntillas que al pié de la querrela providencie la Sala «pidase en forma y se proveerá», considerándola falta de fundamento legal.

También he oído comentar, por éstos un escrito anónimo que publicó días pasados una parte de la prensa asociada, atribuyendo su paternidad á los jacobinos como los llama un apreciable colega de la Côte, con el objeto de dar á la acción popular el interés que suponen ha perdido por completo, aun á trueque de sorprender á quien iba dirigido.

Aun resultando cierta la versión habría que declarar que les ha salido el tiro por la culata (permítaseme la frase), pues la diligencia del destinatario del anónimo tuvo buen cuidado de ir á la Cárcel-Modelo comprobar su contenido y desmentir públicamente la procedencia que en el mismo se indicaba.

El fiscal continúa examinando los autos, y cuanto se diga acerca del acuerdo de la Sala es prematuro. Pudiera equivocarse «El País» y los que piensan como él.

Los integros

La «Union Católica» periódico pidalista, no pierde ocasión de zaherir á sus antiguos camaradas los carlistas. Anoche publicaba un suelto que tiene gracia. Anunciaba que esta noche insertaría «El Siglo Futuro» el manifiesto que dan los nocedalistas al partido y en el que prometen no apoyar á ningun gobierno que no se comprometa á restablecer la inquisición, los diezmos y primicias y dé á la Iglesia con los pasados tiempos. Este acuerdo (que me permito creer será tomado en consideración por la Junta de la Liga Agraria) será impuesto á D. Jaime si quiere presentarse candidato á la jefatura de la agrupación. La noticia resulta vieja. «El Tradicionalista» de Pamplona viene publicando desde hace algun tiempo y por secciones el documento á que se refiere «La Union Católica». No es un manifiesto sino sencillamente una justificación de la actitud en que se ha colocado la prensa rebelde del tradicionalismo, en la cual, no se habla de inquisición ni de diezmos, y unicamente se fija el credo político de los disidentes por el orden, significación y concepto de las palabras «Dios, Patria y Rey».

Denuncia

Esta tarde ha sido denunciado «El Liberal».

Para el envío de los números á provincias ha habido necesidad de levantar el suelto denunciado y sustituirlo por otro.

Fantasías

De tales, he oído calificar esta tarde, las declaraciones que pone en boca del señor Lopez Dominguez «El Liberal» de esta mañana, atribuyéndose á la carencia de noticias, esas afirmaciones en el caso de resultar ciertas, habian de servir para desvanecer las esperanzas de los que desean ver al general ocupando algun cargo importante dentro de la actual situación.

Los trabajos para la conciliación existen y á juzgar por las apariencias pudiera augurarse un resultado pero la presencia del Sr. Sagasta al frente del gabinete, será tal vez la única, rumores que impida una solución satisfactoria.

Consejo de Marina

Esta tarde como las anteriores se ha reunido en el Ministerio.

Cuando los Consejeros han levantado la sesión, el Sr. Rodriguez Arias ha manifestado á los periodistas que había terminado el examen de las proposiciones y que mañana comenzaría el estudio comparativo de las mismas.

Escusado es decir, que los representantes de todas las casas interesadas andan corriendo los vientos por saber el resultado del Consejo de esta tarde; pero toda diligencia se estrella ante la absoluta reserva de los generales del Almirantazgo —*Dikson*

PARIS 21 AGOSTO

Lo que hoy predomina son los comentarios de la prensa y de los círculos políticos sobre la triple elección del general Boulanger, y dichos comentarios son muy vivos, así entre los órganos republicanos como en los periódicos monárquicos, pudiendo afirmarse que solo los bonapartistas se muestran satisfechos.

La prensa que podríamos llamar especialmente católica aparece también tan alarmada como triste por este resultado. ¿Qué puede salir de él? se pregunta, y se ve obligada á confesar que no espera nada bueno. En efecto, el general Boulanger está apoyado por los anarquistas más acérrimos; sus antecedentes son revolucionarios; representa la indisciplina en el ejército; ha estado en tratos con los huelguistas asesinos de Decazeville, y él fué quien concibió y presentó el proyecto de ley incorporado á todos los seminaristas en el ejército y obligando á los jóvenes presbíteros á cumplir el servicio obligatorio de tres años, sin consentir siquiera que pudiesen prestarlo en los hospitales y ambulancias. ¿Qué hay en todo esto que sea á propósito para tranquilizar á los católicos é inspirarles la menor confianza?

Sea como fuere, es imposible desconocer que la triple elección del general Boulanger tiene suma gravedad, porque demuestra con la mayor evidencia que el país está cansado de la situación actual y que, desengañado, abrumado de impuestos, oprimido en sus antiguas libertades, ofendido en sus creencias, en sus costum-

bres y en sus intereses y alarmado por el desorden interior y el aislamiento en que la república le deja enfrente de los crecientes peligros del exterior, busca y desea otra cosa. Esta es indudablemente la significación clara y concreta de la última elección legislativa.

Pero si el país, desengañado, descontento é irritado por la opresión que pesa sobre él, no quiere ya más al gabinete radical que le tiraniza, ni la política que le arruina, ¿qué quiere y qué solución reclama? Aquí empieza la oscuridad, y es preciso reconocer que, bajo este punto de vista, la opinión pública no se espresa en ningun sentido, sino que está perpleja, vacilante y dispuesta á aceptar, en el fondo, la primera solución que se adopte.

Precisamente esta disposición moral es la que favorece al general Boulanger. Los príncipes se esconden detrás de él con la ridícula esperanza de que en el último momento y después de haberlo derribado todo, se apartará á su vez para cederles el puesto, y de aquí que el general sea el único visible, el único dispuesto á luchar y el único que representa todas las decepciones, todos los sufrimientos y todas las esperanzas de alivio. En este concepto, nada tendría de extraño que en las próximas elecciones fuese elegido en 40 ó 50 departamentos, y que llegase, por medio de este plebiscito, á posesionarse del poder. Sin embargo, esto sería solo un nuevo expediente, una aventura más en la pendiente por la que nos deslizamos desde tantos años á esta parte; pero no sería una solución.

¿Qué hará el general en vista de su triple elección? No se sabe aun; pero se le atribuye el propósito de dimitir su mandato por el distrito del Charenta inferior y el del Somma, para hacer lugar en ellos á dos candidatos bonapartistas, y de seguir siendo interinamente diputado por el distrito del Norte. Entretanto, se dedica á redactar una carta dando las gracias á sus electores, lo cual es posible que arroje alguna luz sobre sus proyectos.

En cuanto al gobierno, ha quedado aterrado por el triunfo de su adversario. Monsieur Floquet ha perdido toda su calma y se le atribuyen los propósitos más extravagantes para defender su cartera, habiéndose llegado hasta el extremo de decir que se había suscitado la cuestión del arresto y de la expulsión del general Boulanger. Los más sensatos proponen otra medida que consideran de todo punto indispensable, cual es, variar con la mayor urgencia la ley electoral, sustituyendo al escrutinio por distrito. Entonces, dicen, serían imposibles las candidaturas múltiples del general, porque se encontraría, en cada distrito, enfrente de una personalidad local bastante influyente para derrotarle. No es este el momento oportuno para examinar el alcance de esta reforma, bastando consignar por ahora el profundo desorden que reina en las esferas gubernamentales y el mortífero golpe asestado al gabinete radical de M. Floquet por el triple escrutinio del día 19 de agosto. Esto es decisivo y veremos las consecuencias al día siguiente de haberse reanudado las sesiones de las Cámaras.—O.

(«Diario de Barcelona»)

DERROTA DE LOS ITALIANOS

en Massauah

Debeb, el antiguo aliado de los italianos en Massauah, ha causado una sensible derrota á un cuerpo de bachibouzouks, mandado por oficiales italianos, que había avanzado hasta Arkiko, al Oeste de Massauah.

El Ministro de la Guerra de Italia ha recibido del comandante en jefe de las tropas italianas el siguiente parte, que relata los hechos:

«Habiendo sabido el 31 Julio que Debeb reunía en Saganeiti, á 120 kilómetros de Arkiko, 300 hombres armados de fusiles para comenzar el sistema de guerrillas, el comandante envió 400 bachibouzouks, mandados por un capitán y cuatro subtenientes italianos, para sorprender á Debeb, mientras Adagama, con otros 200 bachibouzouks, le seguía para proteger la retirada.

En Vaa supo el capitán que Debeb tenía consigo 470 hombres, visto lo cual esperó á que se le reuniera Adagama, que había aumentado su fuerza con otros 200 infantes.

Esto retardó un tanto la marcha, y no llegaron á Saganeiti hasta el 8 de agosto.

Debeb, que había tomado buenos informes, lo tenía todo dispuesto para la defensa. Esto no obstante, el capitán italiano, después de haber cercado la población, entró en ella con denodado arrojo á la cabeza de cien bachibouzouks, y obligó á los abisinios á abandonar su fuerte, que fué inmediatamente ocupado por las tropas italianas.

Pero en aquel momento parte de las fuerzas que mandaba Adagama, que ya durante la noche había advertido á Debeb desertara durante el combate, se pasaron al enemigo y atacaron á los italianos.

La defensa del fuerte se hizo entonces imposible; el capitán y un subteniente cayeron heridos, los bachibouzouks, que sostenían el fuerte, le abandonaron en desorden.

Esta desbandada, la traición anterior y el poderoso valor numérico de las fuerzas de Debeb, sembraron el pánico en las filas de los bachibouzouks, situados en la parte exterior de la población; pero á pesar de ello, otros tres subtenientes italianos, con un exceso número de soldados, se defendieron por largo tiempo con desesperado valor y sin ceder un solo palmo de terreno.

Parece que todos los oficiales italianos, excepción hecha de un exceso número, quedaron sobre el campo. Su comportamiento ha sido heroico. Unos cuatrocientos bachibouzouks se han acogido en Vaa.

Las pérdidas son de 350 hombres. Muchos de los heridos han vuelto con sus armas.

Se cree que Adagama ha muerto.

De los desertores han caído en manos de los italianos unos veinte hombres, contra los que se procederá con todo rigor.»

CONFLICTO

entre Portugal y Marruecos

Tánger 21.—La atención pública se muestra preocupada con un conflicto que ha estallado entre el gobierno portugués y el de Marruecos.

El origen del conflicto ha sido un atropello cometido con unos marineros portugueses en Larache.

Parece que hace algunos días unas barcas portuguesas amarraron en Larache, en un sitio que no fué del gusto del capitán del puerto, y esta autoridad mandó á los tripulantes de las lanchas que desatracasen y se marchasen.

Los marinos desobedecieron una orden que consideraban arbitraria é injusta.

Entonces el capitán del puerto mandó á sus subordinados que echasen por fuerza á los portugueses. Las amarras de las lanchas fueron cortadas, y al mismo tiempo los marinos fueron acometidos brutalmente.

Como es natural, los portugueses opusieron una resistencia enérgica al ataque. Visto lo cual, el capitán del puerto y sus agentes fueron reforzados por la muchedumbre, la cual la emprendió á pedradas contra los marinos, que habian bajado á tierra, y les obligó á refugiarse en sus lanchas.

La bandera portuguesa fué enarbolada en sus embarcaciones por los fugitivos. Mas no por eso cesó el ataque, y los portugueses tuvieron que lamentar cuatro heridos, de los cuales dos de gravedad.

Hay una circunstancia agravante en estos sucesos. Es que el gobernador de Larache, enterado del tumulto que habia en el puerto, fué al lugar de la lucha y no hizo nada para castigar á los moros agresores.

A Tánger ha llegado una fragata portuguesa con objeto de apoyar la reclamación del ministro de Portugal, que pide reparación por el ultraje hecho á la bandera de su país é indemnización por los daños que sufrieron los tripulantes de las lanchas.

MAHON 25 DE AGOSTO DE 1888

ASUNTOS DEL DIA

Los trabajos del Sr. Moret para atraer al general Lopez Domínguez y á los suyos, ¿les hace por cuenta propia, y con asentimiento del jefe del gabinete.

Esta es la pregunta que inspiraban las noticias de la prensa sobre los tratos y componendas del ministro de la Gobernación, y á ella contesta estos términos «La Correspondencia de España»:

«No es cierto que el Sr. Sagasta como equivocadamente supone «El País», vea con disgusto la actitud del Sr. Moret favorable á la inteligencia del general Lopez Domínguez con el partido liberal.

Al Sr. Sagasta le parece bien todo lo que en tal sentido hace el Sr. Moret, y partidario como es el jefe del gobierno de partidos numerosos y fuertes y de conciliar y reunir todos los elementos liberales, no habia de oponerse á la inteligencia con los del general Lopez Domínguez, cuya importancia no se puede desconocer.»

Para la realización de estos planes, quiere el Sr. Moret ascender á teniente general al mariscal de Campo Sr. Burgos, que es la persona de mayor confianza del general Lopez Domínguez dentro de la milicia, y confiarle la cartera de la Guerra, para que haga las tan debatidas reformas militares, á gusto de su principal.

Pero este propósito tropieza con una dificultad. El actual ministro de la Guerra, que vislumbra próxima su despedida, en pago de buenos servicios, alega, y tiene razón, que ascender al general Burgos seria un escándalo, habiendo, como hay, otros mariscales de campo mas antiguos y merecedores.

¡Buen ejemplo seria, para el prestigio de

las reformas militares hacenderas, comenzar por saltar por encima del escalafón para encumbrar el ministerio de la Guerra á un militar de tercera ó cuarta fila!

El Sr. Montero Rios insiste en su dimisión que, segun opinan autorizados periódicos, le será admitida en el Consejo de ministros que se habrá de celebrar el domingo próximo.

Ha declarado el presidente del Tribunal Supremo que no le importaba lo que de él habia dicho la prensa: ha quedado satisfecho con la leal declaración del Sr. Silvela, cuyas frases del discurso de Málaga habian sido, al parecer, la causa determinante de su resolución, segun la carta del director de «El Imparcial:» no quedaba, pues, ni sombra de motivo para dimitir.

Sin embargo, el Sr. Montero Rios insiste: ¿por qué?

Dice «La Correspondencia» que ha redactado su dimisión fundada, y estos fundamentos, que tal vez no se puedan publicar en el periodico oficial, es posible que se den á conocer en alguna otra forma.

Si esos fundamentos constituyen algún cargo contra el gobierno, como parece deducirse de la imposibilidad de publicarse en la «Gaceta», no merecía que, despues de conocidos por los Sres. Alonso Martinez y Sagasta, le hubiesen escrito uno y otro rogándole que retirase su dimisión; debieron exigirle que explicara y atenuase sus conceptos, y, en el caso de no hacerlo, consignar la dimisión como precedente para destituirle, previas las formalidades del caso.

«Se han humillado ante él, dice «La Época, y le dan motivo para que se crezca ante el gobierno y se considera una verdadera institución: ya verán como se va con su programa á otra parte.»

Se confirman en todas sus partes las noticias que hemos adelantado nuestros lectores sobre el viaje á Roma del emperador Guillermo II.

El corresponsal de «L'Observateur Français» en Roma, telegrafia con fecha 19 lo siguiente:

«Conforme á mis informes anteriores, las negociaciones entre el Vaticano y Alemania han dado los resultados que se esperaban, á propósito de una combinación aceptable para el viaje del emperador Guillermo á Italia. Una nota del príncipe de Bismark, declara que Alemania se reserva la cuestión romana y no entiende dar á este viaje carácter ninguno que pueda herir los derechos de la Santa Sede. Esta ha recibido, pues, todas las garantías deseables. El viaje tendrá lugar en condiciones mas favorables para el Papa que para el rey. Guillermo II ha declarado que su deseo personal era de rendir homenaje al Papa sin perjudicar sus intereses. Continúan las negociaciones sobre la forma de la visita.»

El resultado de las elecciones del domingo último inquieta bastante al gobierno francés, pues no se le oculta que estas manifestaciones de opinión pública en los departamentos, y la oposición de oportunistas y conservadores en la Cámara, constituyen un pliego serio para la vida del gabinete Floquet.

Estas consideraciones han dado lugar á que algunos ministeriales lancen la especie de la posibilidad de una reconciliación entre el gobierno y el general Boulanger, indicándose hasta las bases sobre las cuales

habría de hacerse; pero en los círculos políticos, además de considerar estos rumores como una oficiosidad de los radicales se cree que Mr. Floquet no se prestaría á una inteligencia incompatible con su último discurso en la Cámara contestando al general y maltratándole, ni este habia de aceptar una inteligencia que le haría renunciar al ensayo de plebiscito que está haciendo y que tanto ha contribuido á aumentar su popularidad.

Gaceta

Tiempo.—Los pronósticos del sábio astrónomo español Sr. Noherlesoom se cumplen á maravilla. Ayer como hoy ha soplado el viento con mucha violencia y no ha pasado día, desde el 17, sin que hayamos observado señales del temporal que Noherlesoom vaticinó.

Paseo.—Mañana, de seis á ocho de la tarde, tocará, como de costumbre, en el paseo de la Esplanada la banda de música del Regimiento Infantería de Mindanao.

Lotería.—Del sorteo, que por el sistema de irradiación, ha de celebrarse en Madrid el lunes próximo, no queda ya en las dos Administraciones de esta Ciudad un solo billete.

De manera, que muchos han sido los jugadores que en esta rifa se han quedado en blanco.

Riego.—En la tarde de ayer, por disposición de la Alcaldía de esta ciudad, fué regado el trozo de camino que desde el extremo de la calle Cos de Gracia conduce al Cementerio.

Aplaudimos de todas veras la disposición y ya que en ello estamos, instamos á la Alcaldía que recuerde que á la octava que se celebra anualmente en la ermita de Nuestra Señora de Gracia, aneja al Campo-Santo, acude muchísima gente todos los días.

Esperamos, pues, que para entonces, si no llueve y por lo tanto el polvo no ha desaparecido, disponga un riego diario, creyendo que si lo hace como se lo pedimos no dejarán de agradecerse los numerosos devotos de la Santa Virgen, que llenan todas las tardes, mientras dura el octavario, la ermita de Nuestra Señora.

Fiesta.—Mañana se celebrará en San Luis la fiesta de su Santo Patron con los acostumbrados festejos.

Creemos que será numerosísima la concurrencia que asistirá al pintoresco pueblo.

Draga.—La que se dirigía á este puerto al hallarse á las inmediaciones de Almería debido á un recio temporal rompiéronse las amarras del vapor que la remolcaba teniendo precisión de abandonarla y entrar de arribada á Almería. Apesar de saber que habia sido recogida por otro vapor, debido á la interrupción de la línea telegráfica ignórase su paradero.

Pasajeros.—Damos nuestra más cordial bienvenida á la señora esposa é hijos del Sr. Comandante de Marina, que han llegado hoy á esta Ciudad á bordo del vapor «Nuevo-Mahonés.»

—Tambien ha regresado de su viaje á la Península el Secretario de la Delegación del Gobierno en esta Ciudad.

Noticias de Ciudadela.—Segun se nos

dice, pronto quedará instalado en aquella ciudad un colegio de 2.ª Enseñanza agregado al Instituto provincial de Palma.

Son muchos los alumnos que piensan ingresar en dicho colegio, cuyo establecimiento constituye una laudable mejora, para aquellos habitantes, que no tendrán necesidad de viajes para matricular y examinar á sus hijos pues ingresos y exámenes se verificarán allí mismo.

Fiesta de Ferrerías.—Ayer se celebró en el pueblo de Ferrerías, con extraordinaria animación y concurrencia la fiesta de San Bartolomé.

Las carreras de caballerías, fueron tal vez las más lucidas que se han verificado en esta isla, en las fiestas de verano.

Valiente niño.—Desde Zamora dan cuenta de un verdadero fenómeno fisiológico. En la villa de Magallon hay un niño que acaba de cumplir diez años, y tiene, sin embargo, la estatura y la corpulencia de un hombre.

Su talla es de un metro 487 milímetros; pesa 63 kilogramos; el grueso de su brazo es de 29 centímetros; pecho y espalda (circunferencia), 81; la parte gruesa de cada pierna, 53; pantorrillas, 35; circunferencia del abdomen, 88; es de tan hercúleas fuerzas que, puestos sobre sus hombros 113 kilogramos (más de nueve arrobas), anda perfectamente con este enorme peso.

Aunque sus padres han querido evitar ese desarrollo haciéndole trabajar, tanto mental como corporalmente, nada han conseguido, y se cree que aun seguirá creciendo y engordando hasta llegar á ser un verdadero gigante.

Disposición.—Se ha dispuesto que las mercancías incontinuas, procedentes de los puertos de las Antillas, Seno Mejicano, La Guaira y Costa Firme que antes del 30 de Setiembre lleguen á los puertos del Cantábrico ó del Oceano atlántico en buques de hierro, en buenas condiciones higiénicas y sin accidente á bordo de enfermedad importable contagiosa, sean desde luego admitidas sin prácticas sanitarias, sometiéndose á cuarenta y ocho horas de ventilación en gabarras ó sobre cubierta de los buques las referidas mercancías incontinuas, cuando traigan envase de cueros, pieles, lana, algodón, lino, cáñamo ó ayute.

Noticias militares

Ha sido nombrado gobernador del Castillo de Montjuich el brigadier D. Carlos Alvarez Campana, que estuvo, cuando Coronel, mandando en esta Ciudad el Regimiento de Infantería de Mindanao.

—Ha sido nombrado Director del Parque de Artillería de Palma, D. Joaquin Delgado.

—Ha sido destinado al Hospital militar de esta Plaza el Médico mayor de Sanidad militar, recientemente ascendido á este empleo, D. Jaime Bosch.

Noticias marítimas

El vapor «Nuevo Mahonés» ha fondeado en este puerto á las once de esta mañana, habiendo retardado tres horas de una marcha ordinaria, á causa del violento viento del Este que reina.

Ha conducido la correspondencia del Continente y los siguientes pasajeros, de Barcelona:

D. Juan Riola, Juan Basellini y sobrino, Simon Sintes, Sr. Baron de las Arenas y 5 de familia, Pablo Sounier, Ana Soler,

Jaime Espina, Luisa Pascual y 5 de familia; Concepcion Vela. Lorenzo Vandrell, Mariana Vandrell, Antonia Panedas, Antonio Mayol, Carlos Kagüé, Antonio Sintés, Joaquin Rita, Pelagrio Rita, Lorenzo Orfila, Sebastian Federich, Angela Federich y su hijo, Jaime Gomila, Rafael Orfila, Antonio Riudavets, Juan Monjo, Jaime Monjo y su hijo, Juan Monjo y Anglada, Joaquin Peres, Irene Sanpedro.—Total 41.

—Ha llegado á Malta la Escuadra española, de donde zarpará el día 26 del corriente con rumbo á Tolon y Barcelona.

Apuntes de 1ª semana

EN LA PICOTA

En cuanto dijimos que «El Liberal» habia empleado *toda una columna* para salir con un conato de réplica á uno de nuestros *apuntes*, saltó y vino el tío Paco con la rebaja, llamándonos embusteros.

Confesamos que medimos aquel escrito á ojo de buen cubero, sin valernos de nivel ni de *compás*.

En lugar de decir, pues, *toda una columna*, digamos *casi una columna*, ó mejor: de la columna rebájese el capitel, y quedará el perpendo de «El Liberal» como todos los que ha parido.

Sin cabeza.

No se avergüenza, ciertamente, el *sectario* de San Vicente, de que el de las *mezclas* le presente á sus lectores, en la Iglesia, devocionario en mano, rezando el Rosario y eriendo callo en las rodillas, á fuerza de *adorar* á Santos mayores y menores.

Venga de ahí, que nadie se ha de quejar.

Pero diremos al de las *ensaladas* políticas que los católicos sólo adoran á Dios: á los Santos, únicamente los veneran é invocan y les ruegan, como abogados é intercesores

De lo que si se avergonzaria cualquiera, hasta el punto de temer la luz del sol, seria de imitar á los buenos zorrillistas de por acá, los cuales, con el gorro en una mano y el incensario en la otra, no sólo se humillan y se postran ante los *santurrones* monárquicos en candelero, para besarles los pies y cuanto tienen de besable, sino que á una entonan todos, ante los profetas *mayores ó menores* y sobre todo en presencia del profeta máximo de la flamante democracia dinástica: *¡Tu solus Dominus! ¡Tu solus Sanctus! ¡Tu solus Altissimus!*

¿No le parece al de las *minestras*, que es algo más *deshonorable* que todo un zorrillista, hijo del pueblo soberano, adora y rinda culto á idolillos monárquicos de á real la pieza y les bese reverente el zancarron, que no que un simple *sectario* del Apóstol de la Caridad honre, glorifique y adore al Dios único de la Verdad?

¡Qué vergüenza!

De vosotros, los republicanos, se sirven, como de borregos, los monárquicos de mentirijillas para hacer de vuestros hombros el primer peldaño de su encumbramiento personal, fieles á los *Mandamientos* de la Sinagoga monárquico-democrática, los cuales se encierran en dos:

Amarse á sí mismo sobre todas las cosas.

Y al prójimo estrellarle contra una esquina.

Y vosotros, antes tan fieros é irreconciliables, los servís hoy, no sólo «por cuanto vos contribuisteis», sino porque, según expresion de la *tia Javiera* de marras, es

público y notorio que la cabeza sólo os sirve para llevar sombrero.

Necesitais, pues, quien piense y discurra por vosotros, y un guía que, aguijón en mano, os conduzca y dirija á donde le convenga á él.

Aunque sea al matadero.

Sabiendo esto cómo quieres que nadie se admire de que esteis unidos y á partir un piñon, republicanos averiados y monárquicos de pega.

¡Qué vergüenza!

Y no vayas á confundir con los que adobais tales maridajes y contubernios, al que llamas tú *sectario* de San Vicente, porque escriba hoy en *El Bien Público*; pues, aparte la opinion de la susodicha *tia Javiera*, que ya murió, el aludido sabe perfectamente hasta donde puede ser lícita la cooperacion de un católico en un periódico liberal.

Para que te embobes, *zorrito*, puedes, si gustas, consultar la obra intitulada «Casos de conciencia sobre el liberalismo», que buena falta te hace; y en ella verás confirmado que pueden darse casos y circunstancias en que esa cooperacion, ejercida dentro de ciertos límites, no sea pecaminosa; pero que lo es siempre, y en su grado máximo, cuando se trata de un periódico que á diario escarnece á Dios y hace burla de sus Santos, *mayores ó menores*; calumnia al Romano Pontífice y vilipendia á los Obispos; ataca á Sacerdotes inermes y ultraja á Religiosas indefensas; cuando se trata, en fin, de un periódico que hace gala y ostentacion de llamarse compañero y amigo querido de «El Motín», pocilga inmunda, en cuyo cieno se revuelcan librepensadores y *sectario* de Satanás, royendo honras del prójimo, inmaculadas y puras como el oro.

¿Te gusta la letanía, adefesio?

Pues anda: prueba que no es verdadera.

La hemos calcado y extractado de las postreras que te dirigió la repetida *tia Javiera*, en una de sus últimas boqueadas.

Ya ves tú: justo es que midas tus propias costillas con la misma vara con que tratas de sentarle á *El Bien Público* las suyas.

Porque es lo que decia el escribano del cuento:

«Si se ha de tirar de la cuerda, que se tire para todos.»

No es cierto que haya dicho *El Bien Público* que la persona aludida por tí saliera con las *manos sucias* de la redaccion de «El Liberal».

Esto lo dices tú, papanatas, con la sana intencion de que tus lectores crean que salió de tu casa con las manos, además de *sucias*, *llenas*.

Pues mira: mientras no le devuelvas la fama y digas sin rodeos que salió así como habia entrado, es decir, con las manos *limpias y vacias*, y sólo *manchadas* por la cooperacion prestada en «El Liberal» corres gran riesgo de que, usando en defensa propia las armas indignas y reprobadas que esgrimes tú para el ataque, se te conteste:

«Que el que roba al ladrón, tiene cien dias de perdon.»

Por último, borra, si quieres, lo del *maskaron de proa*, no sea que por un marracho pasemos algun susto.

Basta que conste que estás más alto, mucho más alto, que no nosotros.

Para que no choque la facilidad con que te tiramos de los pies.

Anda, casamentero de partidos; levántate y que se siente otro que talle algo mejor.

Si nó, no *apuntamos* más.

Ni un perro chico, siquiera.

Porque la verdad es que no *dás juego*.

¡Otro tooro! ¡otro tooro! otro too...

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Nacional

Madrid 22.—11:50 n.

Es objeto de muchos comentarios el manifiesto de los católicos que siguen al Sr. Nocedal, diciéndose que aumentará las divisiones entre los tradicionalistas y disgustará mucho á D. Carlos.

El Sr. Puigcerver estudia un plan de presupuestos en los que hará importantes reformas.

Madrid 22.—11:55 n.

«El Liberal» ha denunciado al Sr. Canalejas que ultimo la segunda red de ferro-carriles antes de que se reunen las Córtes.

En las próximas Córtes se propondrán varias economías en el presupuesto eclesiástico.

Madrid 23.—9:15 m.

Ha sido denunciado «El Liberal» por el artículo en que se ocupa del crimen de la calle de Fuencarral.

«El Correo», contestando á un artículo de «La Regencia» dice que la independencia que deben tener los tribunales impide al Gobierno mezclarse en la aceptacion de la querrela popular.

Madrid 23.—8 n.

La mayoría de los periódicos lamentan la lentitud de la campaña administrativa, que habia prometido emprender el Gobierno.

Dícese que el Sr. Lopez Dominguez, en la entrevista que celebró con el Sr. Moret, desistió de éste en la cuestion económica, pero no de la política.

Madrid 23.—9:30 n.

A las siete de la tarde ha terminado la reunion del Consejo Supremo de Marina, habiendo sido aplazada para mañana la resolucion del asunto de los cruceros.

El Gobierno resolverá sobre ello cuando estén reunidos todos los ministros.

Extranjero

Madrid 22.—12:45 t.

París.—Turquia protesta energicamente de la ocupacion de Massuah, por el Gobierno italiano, y en términos muy duros.

El Gobierno francés expulsará de su territorio á numerosos extranjeros instigadores de las últimas huelgas.

A mediados de Setiembre irá el Czar de Rusia á Berlin, con objeto de devolver la visita al Emperador Guillermo de Alemania.

Roma.—Prepáranse en esta capital grandes festejos para cuando visite al Rey Humberto el Emperador alemán.

Berlin.—Crispi ha llegado á Friedrich Bismarck le recibió en la estacion. Crispi y Bismarck esperarán la llegada del Conde de Kaluoky para celebrar una triple conferencia.

Madrid 22.—4:20 t.

Londres.—Los periódicos ingleses confían en los resultados pacíficos que dará la conferencia entre Crispi, Kaluoky y Bismarck.

En los círculos políticos de Viena se dice que esta conferencia afianzará la alianza existente entre Alemania, Italia y Austria.

El Rey de Holanda se encuentra mejor.

La Reina Victoria de Inglaterra ha llegado á Glasgow. Después de visitar la Exposicion de esta ciudad irá á Osborne.

Grecia protesta de las acusaciones de haberse ingerido en el asunto de Massouah y mandará una enérgica nota al Gobierno de Italia.

Madrid 23.—12:45 t.

Berlin.—Se desmiente que Rusia haya contratado en Amsterdam un empréstito de 200 millones de rublos.

El Rey de Suecia y Noruega, llegará el jueves próximo á Berlin con objeto de asistir al bautizo del hijo del Emperador Guillermo, verificado éste regresará á Stockolmo el día dos de Setiembre.

París.—El socialismo va en aumento en Alemania.

Los diarios socialistas anuncian reuniones de socialistas en Berlin.

Se hacen bastantes prisiones.

Roma.—El Embajador de Italia en Berlin asistirá á las conferencias que celebren Crispi y Bismarck.

Londres.—Las inundaciones han causado grandes estragos en Nueva-York.

Madrid 23.—4:30 t.

París.—Francia ha dispuesto el armamento de diez nuevos acorazados en el puerto de Tolon. Esta disposicion es objeto de muchos comentarios, siendo probable que meramente se trate de un ensayo de movilizacion naval.

Londres.—El «Standart» publica telegramas de Berlin, diciendo que en las conferencias entre Crispi y Bismarck trátase de cuestiones que interesan profundamente á Europa entera, añadiendo que los resultados de ella, cuando sean conocidos, producirán gran sensacion.

Ha ocurrido un violento choque entre los vapores «Oceania» y «Cityof» cerca del puerto de San Francisco de California. El «Cityof» ha sido partido por la mitad. Se han ahogado 34 personas. El «Oceania» ha recojido sesenta naufragos del buque «Cityof», el cual se ha ido á pique.

Bolsa

Barcelona 23.

4 por ciento Interior	72'10
4 por ciento Exterior	74'75
4 por ciento amortizable	89'35
Billetes del T. de Cuba	103'40
B. H. de Cuba	00'00
B. H. Colonial	95'25
F. C. de Barcelona á Fran- cia nuevas	57'60
Id. del N. de España	67'75
Orenses	14'00
F. C. Tarrag. B. y Francia	62'45
Id. Norte	00'00
F. C. de Medina á O. y Vigo	36'55
Id. Almansa	59'65
Obligaciones Trasatlánticas	102'25
S. Juan de las Abadesas	58'15

CAMBIOS

Sobre Lóndres 90 d/f.	25'64
Sobre París 8 d/v.	1'90
Id. Marsella »	1'90

ADMINISTRACION GERENCIA

DE LA

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES
MAHON

Para Argel directamente

Saldrá de este puerto el próximo martes 28 de Agosto á las 9 de la mañana el acreditado Vapor

NUEVO-MAHONES

al mando del Capitan D. Francisco Cardona. Admite carga y pasajeros, debiendo como de costumbre quedar despachada la carga á las 12 del día anterior al de la salida.

Mahon 23 de Agosto de 1888.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Luis rey de Francia y S. Ginés.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

En la Parroquial iglesia de Sta. Maria, mañana comunión general para los asociados al Apostolado de la Oracion; á las 9 y media Horas y la misa mayor, á las 11 la misa última. Por la tarde despues de Vísperas y Completas, esposicion de S. D. M. con los acostumbrados cultos y cánticos propios del Apostolado; despues hará el panegírico de S. Pelegrin Servita don Jaime Tutzó, Pbro.

En las Parroquias del Carmen y san Francisco: á las 10 misa mayor con explicacion del Sto. Evangelio; por la tarde Vísperas y Smo. Rosario.

Iglesia de san Antonio Abad: continúa por la tarde, el devoto Novenario que todos los años se dedica á la Emperatriz Sta. Elena.

Santo de mañana

San Ceferino papa y martir.

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguientes:

A las nueve de la mañana 26'6º centígrados. A las tres de la tarde 26'6º.

La máxima fué de 27'8 y la mínima de 20'8º.

El barómetro á 0º marcaba á las nueve de la mañana 758'0 m. y á las tres de la tarde 756'7 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 88 y á las tres de la tarde 92. Tension del vapor á las nueve de la mañana 22'7 y á las tres de la tarde 23'8.

Variable.

Movimiento del Puerto

Despachados el 25

Para Barcelona vapor «Puerto Mahon» capitan D. Miguel Tudurí con 22 trip. efectos y la correspondencia.

Para Mazagan bergantin gol. «Mazagan» c. D. Rafael Matas con 9 trip. y lastre.

Entrados el 24

De Rosas Goleta «Rayo» patron Gabriel

Marsal con 7 trip. y cemento.

El 25

De Barcelona vapor «Nuevo Mahonés» capitan D. Francisco Cardona con 22 trip. 41 pasajeros efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Ayuntamiento de Mahon

Obras públicas

El día 27 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la ejecucion de las obras de desmonto que han de verificarse en la prolongación de la calle de S José, seccion comprendida entre la carretera de S Luis y 41'50 metros longitudinales; cuyo pliego de condiciones estará de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil setecientos sesenta y nueve pesetas veinte céntimos y no se admitirá postura que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta constituirse un depósito en la Caja municipal de ciento cincuenta pesetas en metálico acompañando además cada preponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11º y conforme al adjunto modelo presentándolas en pliegos cerrados que entregarán á la mesa de subasta.

Mahon 11 de Agosto de 1888.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent

MODELO DE PROPOSICION

Don. . . . vecino de segun cédula personal núm. . . . que acompaña enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta, de las obras de desmonto que han de verificarse en la prolongacion de la calle de S José de esta ciudad, ofrece ejecutar aquellos por la cantidad de (en letras) pesetas

(Fecha y firma del proponente)

Ayuntamiento de Mahon

Arbitrios

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una comision de la Corporacion municipal el día 7 del proximo Setiembre á las doce de su mañana la subasta para el arriendo de los derechos de diez pesetas en hectólitro de alcohol y demás líquidos espirituosos que se introduzcan en este Distrito municipal con arreglo á la Ley y Reglamento de 26 de Junio último, durante todo el año económico de 1888-89 y con entera sujeción al pliego de

condiciones que estará de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de puja á la llana y no se admitirá ninguna de estas que no cubra el tipo de ocho mil ochocientas pesetas.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional del dos por ciento de la cantidad señalada como tipos y exhibir la cédula personal.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantas quieran tomar parte en la subasta referida.

Mahon 22 Agosto 1888.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

Don Francisco Rodriguez Ladrón de Guevara, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el día veinte y seis de Setiembre próximo á las diez de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente la casa números treinta y cinco y treinta y siete de la calle de la Plana de esta Ciudad procedente del juicio abintestato de Victoria Teixidor bajo el tipo de tres mil seiscientas pesetas, en la inteligencia que los licitadores deberán exhibir su cédula personal y depositar previamente el diez por ciento del avaluo, verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Escribania del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el juicio de abintestato referido pendiente en este Juzgado.

Dado en Mahon á veinte de Agosto de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Esno.

VENTA

Por 11200 pesetas se venderán catorce quince-avas de tres casas contiguas situadas en la calle de S. Juan núms. 20, 22, 24, 26 y 28, que producen una renta anual de 650 pesetas, se venderán juntas ó por separadas

Para informes calle de Sta. Ana número 1.

CLASES DE DIBUJO Y PINTURA

POR

PEDRO RIUDAVETS

23 Anuncivay 23

Las hay de niños de 9 á 12 de la mañana.

El día 1.º de Setiembre se abrirá una clase para niñas, de toda clase de dibujo, adorno, letras, bordados, etc. Tambien se darán lecciones de Pinturas.

Horas de 2 á 3 y de 3 á 4 de la tarde.

AVISO

Motivo de haberse rebajado los derechos de consumo al petróleo se expende desde hoy en el Almacén de comestibles Rampa de la Abundancia núms. 8 y 10 al precio de 22 ptas. caja.

MR. DOUX AINÉ, OPTICO

de Palma, debe llegar á esta ciudad el 31 de este mes, con un grande y variado surtido de óptica y otros géneros entre ellos gemelos para teatro y marina, gafas, lentes y los verdaderos cristales de roca del Brasil.

ALMACEN DE COMESTIBLES

DE

AGUSTIN LANDINO

RAMPA DE LA ABUNDANCIA NÚM. 13

Salvadillo	18 ptas. los 100 Kilogs.
Algarobas	9 » los » »
Cebada	10 » Hectólitro.
Cajas petroleo	22 » una.

CABALLO

En la calle de S. Roque núm. 35 hay uno para vender.



HOTEL BUSTAMANTE

Unico establecimiento en esta ciudad que reúne las mejores condiciones y comodidades para los Sres. viajeros, situado en el punto mas céntrico, cuenta con grandes departamentos para familias, habitaciones independientes y cómodas para personas solas y para matrimonios.

Habiéndose realizado en este acreditado establecimiento grandes reformas para mayor comodidad del número público que tanto le favorece, se han establecido comedores independientes, salón de descanso y en el podrán disfrutar los Sres. que se dignen favorecerle, de la satisfacción apetecida.

DEYA 2.
Se habla francés é inglés.



PASTA PECTORAL

DEL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS **TOS**
Catarros, ronqueras, etc., por crónicos que sean. Facilitando siempre la expectoración.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta, basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la Tos con esta Pasta pectoral, despues de haber recurrido á todas las fórmulas más conocidas, por cuya razón la prescriben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada día muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es también el medicamento más cómodo, económico y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor de un dulce, suave y balsámico es siempre apetecido.

MILLARES DE CAJAS que se venden diariamente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y del extranjero, son también una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único seguro y positivo para los efectos á que se le destina.

ALIVIO **ASMA** ó SOFOCACIÓN Y CURACIÓN DEL DE TODA CLASE

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS
Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce muy facilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y demás personas que no tienen costumbre.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los PAPELES AZOADOS quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacias de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Inglaterra, Francia, Italia y Portugal.

IMPORTANTE

Despues de penosos estudios y un sin fin de cavilaciones, la Sociedad Calorífica ha hallado por fin el remedio que ha de acabar con el calor: nos referimos á las

AMERICANAS DE ALPACA

Este es el único remedio; y si los caballeros de esta ciudad quieren aprovechar la ocasión propicia, en la

Fonda Central

hallarán, á la medida y fabricadas con esquisito gusto y refinado esmero,

AMERICANAS DE ALPACA

que no hay mas que pedir.

La clase de ALPACA es de la superior.

SOLO POR 3 DIAS

se venderán esta AMERICANAS en la citada fonda, al precio de

6 pesetas las de color y 7 las negras

FONDA CENTRAL